

Recensiones

AA.VV. (1989). *Consultorio Familiare: quale metodologia?* Milano: Franco Angeli, págs. 251

Después de veinte años de experiencia en la orientación familiar, la UCIPEM, (Unione Consultori Italiani Prematrimoniali e Matrimoniali: Unión de 70 Centros de Orientación Familiar (C.O.F.) esparcidos por toda Italia, ha advertido la necesidad de someter a una reflexión crítica los métodos que orientan su actividad de asesoramiento y orientación, con la finalidad de revisar su adecuación y real eficacia en relación con las nuevas necesidades de las parejas y de las familias.

Este volumen recoge las actas del X Congreso Nacional de la UCIPEM, en el cual la Unión ha pretendido redefinir modelos y líneas de intervención en la praxis de la orientación familiar, yendo más allá de cualquier dogmatismo cultural y manteniendo una confrontación dialéctica con una realidad en continuo cambio.

El libro dedica amplio espacio a la problemática inherente a la orientación familiar y a la especificidad profesional del orientador familiar, poniendo de relieve las líneas evolutivas que se han desarrollado sobre todo en estos últimos diez años, e intentando también clarificar ambigüedades y posturas conflictivas todavía no resueltas.

La variedad de las aportaciones y el pluralismo de las soluciones propuestas constituyen indicaciones a someter a la criba de la práctica, encontrando su primer campo de valoración en la misma experiencia de trabajo de los Centros de Orientación Familiar de la UCIPEM.

Estas experiencias ofrecen una respuesta operativa a la pregunta «¿Qué metodología?».

Por esto el libro puede ser muy valioso para cuántos trabajan en la realidad de los Centros de Orientación Familiar, para los que están implicados en relaciones de ayuda a la familia, y para cuántos estén interesados en la organización de estos nuevos servicios.

Los autores orientan la reflexión alrededor de cuatro puntos: el primero está constituido por la profundización de los principios éticos y antropológicos expuestos en la «Carta» de la UCIPEM, llevando a reafirmar el compromiso laical a servicio de la persona «en relación con la visión

evangélica del hombre en su globalidad, y en la dinámica de sus relaciones sociales, familiares y de pareja».

La nueva configuración asumida por las relaciones, en nuestra sociedad requiere que la actividad del C.O.F. se reorganice según un modelo más adecuado, que diferencie las exigencias manifestadas por cada persona, por las parejas y las familias.

En su conjunto, las páginas dedicadas al acercamiento de asesoramiento, constituyen una de las contribuciones más válidas al debate todavía abierto en el ámbito de los C.O.F.

El asesoramiento es definido como «gesto clínico», «terapéutico», pero sobre todo como «hecho relacional» no dejado al azar del encuentro interpersonal, sino más bien fundamentado en técnicas de escucha, en estrategias operativas que ayudan a la persona a utilizar sus propios recursos de cara a un manejo consciente de los problemas que generan sufrimiento. El asesoramiento es también una actitud común de fondo para cuantos trabajan en un C.O.F.: es la atención a quién sufre, es la disponibilidad a dejarse implicar por la necesidad del «cliente», evitando que la rigidez de las competencias se transforme en una barrera.

Parece muy significativo el énfasis puesto en el asesoramiento como expresión específica de la estructura del C.O.F. Fuera de ese contexto «el asesoramiento queda un gesto especializado e individual: el aprendizaje de la metodología del asesoramiento resulta ser siempre fruto de un duro trabajo en equipo. A este propósito es interesante señalar una reconsideración crítica de «los mitos del equipo», relativos a «una hipotética unidad y homogeneidad de los profesionales»: el trabajo de grupo constituye un camino progresivo marcado inevitablemente por fases conflictivas.

Según los autores, en la evolución del trabajo en equipo el estudio de los casos y la supervisión han llegado a representar un momento formativo de gran relevancia, mientras que el trabajo de programación y elaboración se va definiendo como tarea más propia de grupos de trabajo con competencias específicas (directivas, organizativas, psico-sociales, socio-sanitarias, jurídicas, etc.).

La tercera parte del libro está dedicada a la comunicación de experiencias, presentando intervenciones referentes al asesoramiento y orientación a la pareja en relación con algunas problemáticas específicas: conflicto relacional, disfunción psico-sexual, separación, divorcio; prevención del aborto, I.V.E. y programación de cursos de educación sexual dirigidos a adolescentes.

La última parte del libro está dedicada a una reflexión crítica sobre la historia de los C.O.F. asociados a la UCIPEM, que aparecen por primera vez en Italia en 1948 con «LA CASA» de Don Paolo Liggeri. Las etapas de este camino, desde el compromiso inicial en favor de la reconstrucción social de la familia después de la II Guerra Mundial, pasan por la fase de la técnica no directiva rogeriana hasta el Marriage Counselling, es decir, el asesoramiento basado en las dinámicas de la pareja introducido por la escuela francesa. El volumen, aún en la variedad de aportaciones, evidencia la tensión de la UCIPEM y de cada C.O.F. hacia la confrontación dialéctica con la sociedad logrando una mayor relación con el territorio. Esta reflexión de la UCIPEM, además de ser útil a los profesionales de los C.O.F., puede brindar al

legislador elementos valiosos para una crítica evaluación realista y objetiva del servicio prestado por los C.O.F. en Italia, facilitando así los necesarios ajustes legislativos en esta materia.

Franca Tonini Zaccarini

González Blasco, P., Andrés Orizo, F., Toharia Cortés, J. J., y Elzo Imaz, F. J. (1989). *Jóvenes Españoles 89*. Madrid: Ediciones SM.

Por tercera vez la fundación Santa María nos da a conocer, con un informe sociológico, cuáles son las actitudes y las conductas de la generación joven española (15-24 años) en las distintas áreas de la vida social. Las relaciones con los adultos, la vida cotidiana y diversas sensibilidades sociales (ante el sistema económico, las instituciones, el pacifismo, el ecologismo...), constituyen los temas del primer capítulo.

En el segundo capítulo se infieren los tipos de jóvenes según sus constataciones axiológicas y estilos de vida. Las actitudes hacia la familia y el matrimonio (cap. 3.º), hacia la política (cap. 4.º) y hacia la religión (cap. 5.º), configuran los tres capítulos siguientes.

Por último, en el cap. 6.º se exponen las características técnicas de la investigación, y en el 7.º, el cuestionario utilizado. Precisamente, los datos expuestos en el informe vienen avalados por las cualidades técnicas de la investigación. La recogida de los datos se efectuó mediante una entrevista personalizada y un cuestionario autorrellenado, realizados a nivel nacional en una muestra seleccionada mediante un procedimiento de muestreo aleatorio estratificado polietápico. Los jóvenes encuestados fueron 4.548 (error máximo de $\pm 1,5\%$ al nivel de confianza del 5%). El tamaño de la muestra y el procedimiento de muestreo probabilístico ya dan una idea bastante exacta del grado en que los datos presentados son representativos de la población joven española.

La evidencia recogida tiene un enorme interés para cualquier español que quiera comprender su realidad social, o que quiera o tenga que interactuar frecuentemente con jóvenes. Por otro lado, ofrece suficientes datos como para nutrir la curiosidad científica del investigador en Ciencias Sociales que, a través del análisis de las actitudes y conductas juveniles, va descubriendo la evolución global de la sociedad y posibles relaciones entre los fenómenos socio-históricos. Así, por ejemplo, el hecho de que los jóvenes apuesten hoy más por la educación, que estudien más chicas que chicos, que los jóvenes quieran aún más libertad y valoren poco las instituciones, que la Iglesia ya sólo oriente la vida cotidiana de un 7 u 8% de los jóvenes, que estén interesados por la política, pero no tomen parte activa en ella, o que la utilización de la radio y la prensa haya disminuido un poco respecto a 1984, y haya aumentado la televisión, son todos ellos eventos sumamente reveladores, tanto de la sociedad que tenemos como de la que vamos a tener. El estudio de la Fundación Santa María se enriquece aún más al adoptar ocasionalmente una perspectiva comparada, contrastando los datos recogidos a finales de 1988 con los obtenidos en 1984 y 1981, así como con las actitudes y conductas de los jóvenes de otros países.

Otro aspecto novedoso e interesante de *Jóvenes Españoles 89* es la tipología juvenil que introduce. A pesar de las tendencias comunes halladas en la juventud, hay muchas clases de jóvenes, y ya desde el primer capítulo se diferencian ocho tipos, según sus valores y actitudes: *conformados* (12% de los jóvenes, aceptan todo lo establecido), *segregacionistas* (14%, autoritarios, valoran el dinero y el éxito), *cooperadores* (10%, solidarios, valoran el bien común), *simbolistas* (10%, valoran a los empresarios y los negocios), *libredisfrutadores* (11%, hedonistas), *utilitaristas* (12%, individualistas y pragmáticos), *pasivos* (12%, indecisos, valoran el presente) y *logromotivados* (17%, trabajadores, valoran las normas y leyes, quieren conseguir cosas en la vida). En general, podría darse una imagen global de unos jóvenes un tanto solidarios, plurales, desconcertados, buscadores individuales, y no muy diferentes de los adultos en el plano cultural.

Cada tipo de jóvenes adopta una postura diferente ante la familia y el matrimonio, pero también se puede hablar de una tendencia media. En la actualidad, los jóvenes españoles se sienten cómodos en el hogar familiar, que se caracteriza por una ausencia básica de conflictividad. No hay grandes diferencias de ideas y formas de pensar entre padres e hijos. El 90% de los jóvenes se sienten en casa relajados, felices y seguros, y curiosamente, no hay diferencias por edad ni sexo. Sólo hay diferencias en función de la religiosidad o de la orientación ideológica: los más izquierdistas y los menos religiosos son menos propensos que el resto a estimar que existe mucha o bastante compenetración entre sus padres y ellos. El terreno de las actitudes religiosas es el que registra mayor nivel de coincidencia entre padres e hijos, mientras que en los campos político y sexual, la coincidencia es baja, sobre todo en el terreno sexual.

El carácter agradable y la inteligencia son las dos cualidades más mencionadas por los jóvenes españoles como especialmente importantes en el/la futuro/a esposo/a o compañero/a. A la hora de establecer una convivencia estable con una persona del sexo opuesto, prácticamente dos de cada tres jóvenes optarían por el matrimonio religioso, uno de cada siete lo haría por el matrimonio civil, y apenas algo más de uno de cada diez escogería la unión libre, sin ningún tipo de formalización.

Resumen, nos encontramos ante un nuevo y valioso informe sociológico, redactado por sociólogos de gran talla, que puede constituir un documento informativo de notable interés para políticos y administradores, investigadores y gente de la calle.

José Luis Álvarez Castillo

Toinet, P. (1984). *Au commencement la famille. Le sacrement du mariage*. Paris: Ed. FAC, págs. 344.

La intención del autor es divulgar los valores cristianos de la familia. El libro estudia las implicaciones profundas tanto de la comprensión del ser familiar, como de los imperativos de orden espiritual que proceden de Cristo. Para ello no sólo utiliza las fuentes de la revelación, sino también las fuentes filosóficas y científicas sobre el matrimonio y la familia, así como los estudios sociológicos sobre la situación y problemática matrimonial-familiar.

Para descubrir y presentar este «ser familiar» el autor se detiene en un «peregrinaje» a las fuentes del amor conyugal, que desde la perspectiva cristiana no pueden ser otras que la vida trinitaria y la manifestación creadora y creatural de la Trinidad (Génesis) (pp. 21 ss.). El análisis de la riqueza del símbolo esponsalicio lleva al autor a mostrar la riqueza de este «gran misterio», que en el Nuevo Testamento encuentra su modelo en la Sagrada Familia (pp. 90 ss.). Esta primera parte termina con la presentación de las «celebraciones familiares», como expresión de un «itinerario familiar» que parte de Dios, y recorre la vida en sus etapas fundamentales hasta la muerte.

En la *segunda parte* Toinet estudia las «figuras y normas sacramentales del orden o vida familiar» (pp. 139 ss.), partiendo de una confrontación entre las configuraciones históricas familiares y el evangelio. En el desarrollo se van destacando las tesis fundamentales defendidas por la Iglesia respecto al matrimonio y la familia, así como sus dificultades de puesta en práctica por el hombre actual. Esta parte la concluye exponiendo la doctrina más reciente de la Iglesia: Vaticano II y los últimos Papas.

En la *tercera parte* (pp. 219 ss.) se detiene el autor a presentar el matrimonio y la familia desde una perspectiva antropológica: «Destinación trascendente y sexualidad humana», que analiza en una constante confrontación con las fuentes de la revelación. Se insiste en una orientación o destinación trascendente de la sexualidad humana, sobre todo a partir del pensamiento de Juan Pablo II.

En la *cuarta parte* (pp. 259 ss.) resume los resultados anteriores aplicándolos a la realización espiritual en el interior de la familia: «Vínculos familiares y libertad espiritual». La fecundidad y procreación son tratadas aquí en un contexto a la vez espiritual, moral y creativo.

Una serie de *testimonios* sobre la vida matrimonial-familiar cierran la exposición de la obra.

En síntesis, este libro de P. Toinet trata de las cuestiones teológicas clásicas sobre el matrimonio y la familia desde una perspectiva abierta, actual, interdisciplinar, abordando los problemas más candentes con algunos planteamientos originales. Se echa de menos, no obstante, un desarrollo argumental más claro y coherente, así como una distinción mejor de los diversos planos o perspectivas y su mutua integración enriquecedora.

Dionisio Borobio

Donati, P. (1989). *La familia come relazione sociale*. Milano: Franco Angeli, págs. 318.

Donati, autor conocido por sus estudios sobre sociología de la familia, estudia en esta obra el tema de la «familia como relación social» desde una intención crítica y comparativa. Constata la tendencia reciente a tratar y considerar la familia como pura comunicación, lo que lleva a exageraciones y reducciones, que el autor somete a revisión, poniendo de relieve las mutuas implicaciones entre «comunicación» y «socialización». Las teorías analizadas son las de paradigma economicista, la de fondo biológico, la funcional o adaptativa. Para Donati «las insuficiencias de estas aproximaciones so-

ciológicas que usan un esquema comunicacional-sistémico, están en el hecho de que se configuran de forma tal, que no pueden comprender la familia como una relación social plena, sujeta sí a los procesos de diferenciación, pero según lógicas complejas, a la vez auto y alo-poieticas» (p. 20).

La obra se desarrolla en los siguientes capítulos: el *primero* (pp. 31 ss.) trata de lo paradójico de los cambios actuales de la familia, que si por una parte sufre un proceso de privatización, por otra vive una creciente «publicización». En el *capítulo segundo* (pp. 89 ss.) trata sobre la «socialización primaria en una sociedad compleja», centrándose en la «morfogénesis y la socialización de la infancia», con sus implicaciones sociales. El *capítulo tercero* (pp. 124 ss.) lo dedica a las «políticas para la primera infancia: prospectivas en la relación entre responsabilidad pública y familia», en donde teniendo en cuenta sobre todo la situación italiana, viene a indicar las nuevas fronteras que se plantean en esta edad y situación.

El *capítulo cuarto* (pp. 160 ss.) se centra en algunos aspectos problemáticos del tema: familias en dificultad y «niños de riesgo»: prospectivas sociológicas de análisis y de intervención». Después de proponer diversas «tipologías», se refiere al «riesgo» (rischio) como cualidad intrínseca a la modernidad, que influye decisivamente sobre la familia y la infancia.

El *capítulo quinto* (pp. 204 ss.) lo dedica a las «nuevas tecnologías de la reproducción humana y la familia: ¿una bioética sin relaciones sociales?». Diversas cuestiones de interés actual, como la de las «parejas estériles», el uso de las nuevas técnicas, las normas sociales sobre bioética etc., son objeto de estudio.

Donati adopta una postura decididamente anti-funcionalista y al mismo tiempo anti-sistémica (por eso son objeto de sus críticas Parsons y Luhmann), poniendo el acento en la familia como realidad autónoma, como lugar de encuentro y de síntesis entre lo público y lo privado. En medio de las tensiones entre estos ámbitos, permanece siempre la familia con su función privilegiada de individualización y personalización, desde su experiencia irrenunciable (pp. 75 ss.). Lejos de querer reducir la familia a una especie de «sub-sistema» (Luhmann), o de augurar su futura «muerte», afirma que la familia es el ámbito mejor para una relación social adecuada, y que esta función debe quedar garantizada por la misma sociedad, a lo que deben dedicar sus esfuerzos las «políticas familiares» que se proponen. Existe una nueva «relacionalidad» que es necesario tener en cuenta tanto en el interior de la familia, como en la sociedad, de manera que puedan realizarse sus funciones en correspondencia con la sensibilidad y realidad actual.

En síntesis, el libro, destinado a todos los estudiosos de la familia, trata las cuestiones con rigor crítico, tiene el mérito de unir la perspectiva teórica y la práctica, y constituye un buen análisis y estudio de la familia en cuanto comunicación interna y en cuanto relación social, que clarifica no pocas posturas y problemas de actualidad.

Dionisio Borobio